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江西兴国六百贫困孩子“零负担”上学
10月8日，兴国县明德小学就读的孩子们在吃免费午餐。
今年秋季开学以来，革命老区江西兴国县通过免除学杂费、补助生

活费的方式，帮助全县675名特困学生和孤儿实现了“零负担”上学。这
些孩子在义务教育和高中阶段的学杂费和进城读书的食宿费用都将得

到免除。 新华社记者 周 科摄
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幸福就在办实事的官博里

冯雪梅

我不知道陕西省公安厅副厅

长陈里现在是不是有点儿郁闷。
国庆长假期间， 华山景区发生拥
堵和斗殴事件， 不少游客半夜滞
留山上， 有人通过微博求救。 网
友在微博上@陈里 ， 他及时回
应， 刷了大半夜的屏， 尽力为受
困者提供帮助， 并微博直播警方
组织疏导的情况。 尽管他公布了
自己的手机号码， 也回复了不少
网友的跟帖 ， 可依然有人不满
意， 甚至迁怒于他。

看到微博上不加遮掩的指责

甚至谩骂， 心理素质差的官员，

多半承受不起。 估计这也是许多官
员宁可潜水也绝不实名开微博的主

要原因。 只是， 在一个微博时代，
想完全置身世外已不太可能。 作为
一个载体， 微博正在改变政府提供
服务和进行管理的方式 。 拒绝了
它， 也就切断了一种与民众互动的
途径。

今年国庆长假， 政务微博很繁
忙。 仅10月6日， 北京、 上海、 天
津、 重庆、 南京、 成都和广州7市
政府新闻办和公安局的12家官方微
博， 平均发布28.5条微博， 其粉丝
总量达到2439万， 远远超过当地党
报的发行量。

长假期间官博忙， 是政府提供
服务的一个缩影。 而这样的服务，
应该远不止播报路况 。 黄金周结
束， 不少人都在反思和总结长假的
利弊。 带薪休假、 错时休假， 不失

为可供选择的方案， 可在当下， 长
假对多数人而言， 不可或缺。 在旅
游资源、 交通资源等有限的当下，
拥堵很难根治。 能够改善的， 是如
何减少人为的拥堵， 如何采取更好
的措施， 提供更多的服务， 尽可能
让拥堵 “防患于未然”。

设想一下，只要刷微博，就能知
道高速路的车流量， 哪一路段出现
了交通事故， 距下一个服务区有多
远；知道景区停车位的数量，游客的
饱和度， 宾馆的入住率； 知道火车
票的预售情况， 航班是否正点……
无序的长假， 是不是就会变得更有
序？ 因混乱而导致的拥堵， 能否有
所缓解？

由此延伸， 再设想一下， 拍下
违章车辆@一下“××交警”，就能得
到反馈； 将投诉转发给旅游局的微
博，就能得到回复；把信息公开的申

请提交政务微博， 就能得到相关资
料……官博的粉丝和影响是不是会
倍增？由此，民众与政府的距离是不
是会更近？ 隔阂是不是会更少？

新近发布的 《新媒体蓝皮书：
中国新媒体发展报告 （2012）》 显
示， 中国微博用户已达到2.498亿，
位居世界第一。 蓝皮书认为， 微博
用户数量的持续增加， 以及 “思想
表达和参政议政的移动化传播” 的
强化 ， 将改变中国的社会舆论生
态， 进而会影响和改变中国的社会
政治生态。

真正的参政议政， 以及良好的
社会舆论和政治生态， 离不开官民
微博的有效互动。 很明显， 现有的
微博， 官博尚居 “弱势”， 不管是
影响力， 还是信任度和权威性， 都
有待提升。 官博的 “弱势”， 在于
它没有提供应有的信息和服务———

长假期间， 因为及时提供路况信
息， “深圳交警” 的微博粉丝数
量 ， 突破了20万 ； 另一方面在
于， 它不屑或不能进行良好的沟
通和互动 ， 缺乏影响舆论的能
力。

今年的国庆长假， 创造了一
句流行语———你幸福吗？ 个人的
幸福各有不同， 但公民幸福感的
整体提升， 却与政府服务的好坏
直接相关。 如果下一次黄金周，
不再出现高速路免费却要收卡发

卡的别扭行为， 更多人能从官博
上获取他们需要的信息， 遭遇意
外情况时， 每一个类似陈里的官
员微博都能给予及时帮助， 长假
是不是会更幸福？ 而在日常生活
中 ， 民众的思想表达和参政议
政， 都能在微博上得到回应和关
注， 幸福是不是不问即可知？

精确锁定对象 组团服务青年

浙江共青团探索双网互动拉近青年距离
本报记者 崔玉娟

在淘宝网上，有个特殊的网店，
叫“紫薇原点”。这家店的商品是：创
业扶持政策咨询、 党代表组团式服
务咨询、 社保医保咨询……

这家店的店主是团杭州上城区

委 。 “考虑到大量青年在网络集
聚， 特别是网络购物， 很受青年的
欢迎 ， 为了让服务更直接 、 更高
效， 并直接面向青年个体， 我们推
出了这家网店。” 团杭州上城区委

书记章琪说。 从打开网页到检索到
这家网店， 用时不超过5分钟。

在浙江省湖州市南浔区屯圩

村 ， 大学生村官冯新学是 “外来
的” 团支部书记， 541名青年几乎
谁都不认识。 他的工作靠的是3个
圈 ， 本村青年沈建伟 、 周谊斌 、
陆晶晶是圆心 ， 他们在圈内步行
15分钟就能联系到住得最远的一
名青年 。 这个圈叫 “15分钟青春
驿站”， 3名青年是站长， 冯新学是
总站长。

现在南浔区许多团干部的工作

格局， 是以15分钟路程为半径的不
规则 “圈” 作为单位， 由 “圈” 形
成网格。

这就是浙江省共青团探索双网

互动形成的格局： 网络和网格， 网
上加网下。

让隐身青年现身

顾华威2009年大学毕业回到家
乡浙江舟山， 他现在最为人知的身
份是舟山车虫联盟的骨干管理员，

跟其他因共同兴趣爱好形成的青年

自组织一样， 这个车友会的主要联
络方式是通过网络。 在网上， 顾华
威还是青年音乐爱好者、 青年优越
交友俱乐部的成员。

在顾华威所在的3个组织里都
是二三十岁的青年， 仅车友会， 经
常联络、 参加活动的就有200多人。

“虽说团组织有归属感， 但很
多年轻人就是不爱参加团组织的

活动 ， 很大一部分流出在外 ， 尤
其是在网络上， 有自己的小圈子。”

团舟山普陀区区委副书记龚婧恒

说。
“很多人在网络上是活跃的，

现实中可能就很闷。” 团舟山区委
副书记付雄也苦于此。

但是在顾华威这样的青年身

上， 他们看到了希望。 顾华威加入
了团普陀区委发起建立的网盟， 因
为在这个更大的集体里， 他们可以
通过竞争获得资助， 可以在组织活
动与交通局等政府部门打交道时多

一道桥梁。

接近在网络上活跃的青年并不

难， 但事实是， 现实中有许多隐身
人。 “还有一部分青年性格比较内
向，喜欢宅在家里。”龚婧恒说，普陀
区76个农村、社区中，有50多个是渔
村，年轻人有外出打渔的、在私企打
工的、在外做生意的，即便是在网络
上， 也很少能覆盖到他们。

这个时候， 网格发挥了作用。
从今年上半年开始， 团浙江省委选
择舟山、 湖州两个地级团委和杭州
市上城区、 宁波市北仑区和平湖市
3个县级团委 ， 开展 “双网互动 ”
试点， 通过划分网格， 精确锁定服
务对象。

在采访中， 记者了解到， 这些
网格除了像以15分钟路程圈为单位
的南浔模式， 还有以几幢居民楼为
单位、 以青年聚集地的性质等为单
位划分的网格， 每个网格配备团干
部、 志愿者或者编制外团干等， 为
的就是扫除盲点。 （下转8版）

△温家宝在贵州省
毕节市考察

△贾庆林参观 “迎
着曙光———弘扬西柏
坡精神陈承齐大型油
画展”

△贾庆林会见荷兰
外交大臣罗森塔尔

△贺国强出席中央
反腐败协调小组会议
并讲话

党的十八大欢迎中外记者采访
新华社北京10月8日电 中国共产党第十八

次全国代表大会即将召开 ， 记者从有关方面获
悉， 大会将热情欢迎中外记者采访。

希望采访十八大的香港特别行政区记者和澳

门特别行政区记者， 可分别通过中央人民政府驻
香港特别行政区联络办公室和中央人民政府驻澳

门特别行政区联络办公室提出申请， 台湾记者
可向国务院台湾事务办公室提出申请； 外国记
者可通过中华人民共和国驻外使领馆提出申

请， 外国驻港澳记者可通过中国外交部驻香港
特派员公署、 外交部驻澳门特派员公署提出申
请， 外国驻华记者可通过外交部新闻司提出申

请。 香港特别行政区记者、 澳门特别行政区记者
和台湾记者、 外国记者在提出采访申请时， 需持
有本人所代表的新闻机构委托书或确认本人是新

闻记者身份的有效证件。 受理采访申请的时间自
2012年10月9日起， 到2012年11月2日止。

据了解， 为便于中外记者采访大会， 十八大
期间将在北京设立大会新闻中心。 新闻中心将负
责接待前来采访十八大的中外记者， 组织大会新
闻发布会和记者招待会， 安排中外记者采访十八
大有关活动， 为记者的采访报道提供便利的信息
服务和必要的技术保障。

角逐技能奥林匹克赛 石油青工裴先峰摘银牌

90后小伙闯出中国焊工新天地

余 琼 本报记者 崔 丽

刚刚过去的这个黄金周， 22岁
的裴先峰是在北京度过的。 说是长
假， 可小裴几乎没怎么休息， 他每
天要查找设备资料、 帮选手熟悉比

赛规则， 连故宫、 长城等景点也没
去。

作为中国石油工程建设公司第

一建设公司 （以下简称 “中油一
建”） 的一名焊工， 裴先峰此时的
身份是 “临时教练”， 为明年举办
的第42届世界技能大赛 “培训” 选
手。 而在一年前， 年仅21岁的裴先
峰登上第41届世界技能大赛领奖
台， 使中国队首次参加这项具有60
年历史的世界青年技能顶级赛事就

拿到了奖牌。
身披鲜艳的五星红旗， 项挂闪

亮的奖牌， 绕场跑半圈， 年轻帅气
的脸上洋溢着骄傲与自豪。 回想起
那一幕， 裴先峰觉得这是迄今为止
自己最出彩的人生镜头。

去年10月， 裴先峰在英国伦敦
举办的第41届世界技能大赛上， 从
51个国家944名顶级选手的激烈角
逐中脱颖而出， 一举摘得焊接项目
银牌。 在被称为世界技能奥林匹克
赛场上， 这个90后石油小伙儿闯出
中国焊工的一片天。

正如人力资源和社会保障部副

部长王晓初所言： 参加第41届世界

技能大赛， 是中国优秀技能人才走
上国际舞台展示精湛技能和职业风

采的 “首秀”， 是中国职业培训和
技能人才队伍建设成果在国际上的

“首展”。
裴先峰作为青年技工站到了中

国石油乃至全国青年技术工人的巅

峰， 使中国焊工走上焊接世界的舞
台。然而，回望来时路却并不平坦。

裴先峰的家乡在河南洛阳南郊

李楼乡下庄村。 父母为了供他和哥
哥上学， 起早贪黑在菜地里忙活。

（下转8版）

宋鱼水：公平对待每个人

实 习 生 陈径舟

本报记者 黄丹羽

“当法官不能拒绝任何一个案
子， 必须直面矛盾。” 对北京市海淀
区人民法院副院长宋鱼水来说， 再
难的案子也是自己必须完成的任务。

1966年， 宋鱼水出生于山东蓬
莱。这个在邻里眼中“中规中矩的好
学生”， 自认为是个安静有主见的
人。那时的农村重男轻女，女孩子接
受教育的机会很少，但宋鱼水“就想
上学”。

虽然家境一般， 但父母还是省
吃俭用供孩子们读书。 高考填报志
愿时， 由于信息闭塞， 宋鱼水对大
学、 专业这些概念不甚了解， 只因
为觉得 “名字特好听”， 于是便在
学长和老师的建议下填报了 “中国
人民大学”。

1985年，宋鱼水来到北京，在这
之前她连县城都没怎么去过。“那时
见到警察就叫‘叔叔’，其实这些‘叔
叔’有的比我还小。过马路时，因为
对红绿灯没有概念， 总是要等到所
有人过去了自己才敢过。”

四年的大学时光， 老师的品格
对宋鱼水产生了深远影响。1989年
进入海淀区人民法院工作后， 宋鱼
水也参与过老师代理的案子。

（下转8版）

微寄语

努力是幸福的铺路石。

任素永：指挥交通十八年

本报记者 崔玉娟

2012年9月29日，“史上最长黄
金周”放假前的最后一个工作日，这
样的节点， 通常都会发生城市交通
拥堵。

这一天， 北京市交通管理局东
城交通支队前门大队副大队长任素

永一直在前门至崇文门之间忙碌

着，他的同事也分别在两广路、东二
环等路段坚守岗位。

“我们都在努力积极疏导路面

的交通压力。”任素永说，遇到这样
的节点或者恶劣天气， 他们都会提
前作好预案， 谁都不能回家，“交通
拥堵有一定的延续性， 并会产生连
锁反应， 如果我们的管区出现严重
问题，就可能影响到朝阳、丰台等多
个地区的交通。”

从警18年来， 他一直都坚守在
道路上，加班、熬夜、艰辛对于他和
同事来说，已经是家常便饭。

1994年，任素永通过考试，成为
一名交警。经过培训，1995年1月，任
素永正式上岗。上岗第一天，他被安
排在前门城楼附近的交通岗值勤。
“当时是寒冬， 天安门广场没有遮
挡，风一下子就能把皮衣打透，有时
候把帽子都能刮跑。”20岁的大小伙
子，愣是“快被冻哭了”。

（下转4版）

微寄语

青年朋友应该尽早融入社

会，多吃苦、多锻炼、多经受挫
折，不经历风雨，怎么见彩虹。

陈艳芳：做一名贴心警察
本报记者 陈凤莉

国庆长假， 本该在家休息的陈
艳芳， 却在单位加起了班。“事情太
多，我都习惯了。”她笑着说。

自从走上警察这个岗位， 加班
对她来说已经成为一件再平常不过

的事情。
警察， 对陈艳芳来说是一个情

结。 “就想长大之后穿上警服， 伸
张正义。” 这样想着的时候， 她甚
至会觉得自己身上一下子就有了一

股正气。
大学毕业后， 她进入郑州司法

局工作。 虽然并不是真正意义上的
警察，但穿上那身制服，陈艳芳觉得
自己的警察梦就在眼前。（下转8版）

微寄语

干工作的态度也是做人的

态度，爱心、坚持、不动摇、不放
弃是成就一切事业的基础。

■6版 国际

■3版 教育·科学

■9版 文化周刊

校庆不该是校友
仰望高官的剧场

野田是怎样作出
“购岛误判”的

故宫的“十一”大考


